

contienen tan sólo el primero de los Tratados, así como el *Coloquio de las cosas que mejorarán este Mundo, y sus Republicas*, que aparece así en las ediciones de Madrid, 1728 (pp. 178-196); Madrid, 1847 (pp. 450-482); Madrid, 1873 (pp. 372-376) y Madrid, 1981 (pp. 277-297). Estas cuatro ediciones son fragmentarias y, por lo tanto, no se accede en ellas al total pensamiento de SABUCO. Sin embargo, este es el Coloquio que goza de predilección por los editores, junto con el llamado *Tratado de las pasiones*.

Los ocho capítulos (que el filósofo llama "Títulos") en que se divide este *Coloquio de las cosas que mejorarán este Mundo, y sus Republicas* (2) aun cuando obedecen, ciertamente, al concepto expresado en la nominación del mismo, carecen verdaderamente entre sí de ilación o, por lo menos, de redacción eslabonada.

Parece como si el boticario de Alcaraz hubiera escrito durante años unas observaciones muy sueltas, lucubraciones sobre variados aspectos y cuestiones que llamaban su atención. Al preparar en 1586 los papeles definitivos para la publicación de su extraordinaria obra, escogió algunos capítulos sueltos y los añadió después del *Coloquio en que se trata la compostura del Mundo como esta*. Aunque responden a un enunciado general dan la impresión, insistimos, de "notas sueltas".

Descartados por nuestra parte los enfoques jurídicos y sociológicos, la atenta lectura de estos capítulos puede plantearnos múltiples análisis. Así, el Título IX (equivalente al segundo de este Coloquio), *Mejorías en el fauor de los labradores* (3) debería ser estudiado desde el punto de vista de la historia agrosocial, mientras que los Títulos X (tercero del Coloquio) *Mejorías con el agua y plantas* (4) y XI (cuarto) *Mejorías en los alimentos*, se insertan, claro es que relativamente, dentro de la historia de la evolución de los métodos de producción y de las técnicas de elaboración, en suma, la historia de las técnicas agrarias. Y, finalmente, el Título XIV (= XIII) (séptimo), *Manera para matar la langosta quando ya salta*, se debe estudiar dentro de la grande y no investigada historia de las plagas y otras catástrofes naturales.

Bastan los anteriores enunciados (que son pistas para la investigación) para lamentar la pobreza de planteamientos de la hoy llamada "historia agraria", centrada, nos parece que obsesivamente, en un panfletarismo social reivindicativo, muy alejada de una verdadera historia integrada o total, en la que aparezcan interconexionadas la historia de la sociedad con la historia de la ciencia, pues sin

(2) El Coloquio consta de los Títulos VIII al XV; es, por lo tanto, en el pensamiento de SABUCO, continuación o desdoblamiento del Coloquio anterior, que es el que trata "...de la compostura del Mundo como esta", y que consta de los Títulos I al VII.

(3) En la segunda edición (en lo sucesivo, "2.ª ed."), Madrid, 1588, el título es: "*Mejorías en la pobreza, y en el fauor de los labradores, y pastores*".

Queremos hacer constar que existen variaciones entre la 1.ª y la 2.ª edición, cuestión ésta inédita hasta ahora.

En lo sucesivo consignaremos, si ha lugar, estas diferencias.

(4) 2.ª ed.: *Mejorías con el agua, y plantas*.